

PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 48; un año, 88. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administracion, Corredera de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathu II, 11. Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas (el importe de suscripcion). Extranjero: Paris para suscripciones y anuñcios, C. A. Saavedra, rue Taibent, 55; Libreria española, rue de Fuvart, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street, Strand. Lisboa: D. Rodriguez Camena.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Decreto concediendo amnistia por los sucesos ocurridos en San Sebastian en 13 de Junio de 1873.

Otro relevando del cargo de capitán general de Puerto Rico á D. Laureano Sanz y Pose, y nombrando en su lugar á D. Segundo de la Portilla.

Gracia y Justicia.—Relacion de las supresiones hechas de cinco títulos de Castilla.

Ultramar.—Una orden otorgando á los señores Ker y compañía, del comercio extranjero de Hiloilo (Filipinas), la construccion de un muelle en la ribera de dicha provincia con las condiciones que en la misma se expresan.

NOTICIAS GENERALES.

Ayer tarde fué sorprendida en la calle de Barrio-Nuevo, núm. 15, principal, una partida de juego, encontrándose en ella 13 individuos, que fueron multados cada uno en 50 pesetas, y en 1.000 el dueño de la casa.

La junta directiva de la Asociacion de escritores y artistas ha elegido á los Sres. Rosell, Sans, Campo, Fernandez y Gonzalez (D. Modesto) y Osorio y Bernard, para que, en compañía de los testamentarios de D. Lucas Aguirre, distribuyan la víspera de Navidad los 3.000 reales á las familias pobres de escritores públicos.

La direccion general de Telégrafos ha recibido ayer el siguiente despacho de San Sebastian:

San Sebastian 17.—En este momento queda hecho el empalme del cable entre esta capital y Bilbao. Muy pronto se podrá abrir al servicio público esta importante línea de comunicacion directa con Madrid y á la vez con Francia.

Ayer, á las tres de la tarde, ha salido del puerto de San'tander para el de la Habana el vapor-correo extraordinario Gijón, correspondencia y tropas.

Ayer mañana llegó á Madrid el general Dupujols, llamado por el gobierno de S. M.

También ha venido de Barcelona el brigadier Ortiz, jefe de estado mayor de Cataluña, que precede al general Martínez Campos, y que viene á ofrecer al gobierno en nombre de este 32 batallones de infantería, cuatro escuadrones y toda la artillería de campaña de que dispone en aquel ejército.

A propósito de la carta de D. Carlos, anoche recuerda La Epoca que en los primeros meses de la revolucion el pretendiente D. Carlos quiso entenderse con los filibusteros, para lo cual envió á Aldana el nombramiento de gobernador general de la isla.

Anoche refiere un periódico que el número de personas emigradas de San Sebastian por consecuencia de la guerra asciende á 3.424.

Anteanoche salieron desterrados de Madrid para Logroño D. Aurelio Corcuera Acedo y D. Demetrio P. Caballero, que fueron detenidos hace pocas noches en el teatro Real.

El guerrillero D. Tirso de Lacalle está prestando admirables servicios en Lumbier. Cada vez que sale de la plaza regresa con una buena presa. El día 13 entró con 200 cabezas de ganado.

Mientras que Italia se prepara para festejar el centenario del ilustre inventor del piano Bartolomé Cristófoli, el alcalde de la ciudad de Lille publica un bando que prohíbe en aquella ciudad el uso del piano y del órgano en los sitios públicos, por ser aquellos instrumentos contrarios á las buenas costumbres.

Alcaldadas de esta naturaleza no necesitan comentarios.

Recibimos quejas continuadas de varios profesores de instituto que se lamentan de la falta de regularidad que existe en el pago de sus haberes, lo que, atendida la escasa remuneracion de que gozan y las dificultades que se oponen á que les sea posible ejercer la enseñanza, los tiene en la actualidad en una situacion tristísima.

Parece que el cabecilla Berriz, ministro de la Guerra del pretendiente, va á ser destituido porque no inspira confianza.

El fiscal del tribunal Supremo no ha emitido ya dictamen en la causa del obispo de Urgel, por no haberse aun remitido por la audiencia todos los antecedentes que se han pedido. Tan pronto como lleguen presentará dicho escrito.

En Málaga ha sido presa una mujer que concibió la abominable idea de vender su hijo á un matrimonio establecido en aquella ciudad. Parece que la venta se habia pactado en 50 duros.

El Comercio de Santander se queja amargamente de que á las clases pasivas de aquella provincia se les adeuden siete mensualidades. A las de Huesca se les adeuda un año.

Algunos vecinos de la Barceloneta piensan solicitar que se les permita tomar parte en el somatén general.

Han quedado ya nombrados todos los tribunales de examen para los alumnos de enseñanza libre de facultades é institutos.

Copiamos de La Correspondencia las siguientes curiosas noticias de una carta de un corresponsal en Durango:

Las diputaciones á guerra rebeldes están aquí reunidas, y hay una gran marejada, pues los individuos que las componen no se entienden, y es natural que esto suceda, pues se está verificando el proverbio de que donde no hay harina...

Las diputaciones á guerra convienen en que ya no cuentan con recursos para continuar la guerra civil, y así se lo han participado á don Carlos, que despues de haber escuchado con bastante calma á los comisionados, ha tomado la prudente resolucion de no acordar nada.

Los batallones del pretendiente se han enterado de lo que ocurre, ponen el grito en el cielo, y ya se habla con el mayor descao de paz.

Los jefes y oficiales forman rancho aparte, pues no se atreven á aproximarse á sus subordinados por el estado de excitacion en que se encuentran.

De aquí sale comisionado por el pretendiente para entregar una carta de su puño y letra, segun se dice, al general en jefe del ejército del Norte, para que este á su vez la remita á D. Alfonso, un ayudante suyo llamado Zubiri. Aquí se ignora por completo el contenido de la carta, pero se cree que sea alguna tontería.

Ya que de Zubiri hablo, debo darles algunos informes de ese sujeto, á quien conozco bien. Zubiri es hijo de la primera mujer que tuvo el jefe carlista Olo.

Se distinguió siempre por sus ideas republicanas, hasta el estremo de que cuando se levantó en estas provincias la bandera de don Carlos, él se hallaba emigrado en Francia.

Al tener noticias de que su padre político se habia puesto al frente de algunas fuerzas carlistas, vino de Francia con objeto de hacerle desistir de su empeño, pero no lo consiguió por sus esfuerzos que hizo.

Al ascender á general Olo, Zubiri se le volvió á presentar, abrazó entonces la causa carlista y se le hizo alférez.

A la muerte de Olo, D. Carlos, como recuerdo á la memoria de aquel, le nombró ayudante suyo de campo, lo que produjo gran escándalo en su cuarto militar, por estar casado Zubiri con la hija de un zapatero de Pamplona.

D. Carlos, como siempre, no cedió á los ruegos de sus ayudantes, y al ver la oposicion que se le hacia á Zubiri, le tomó tanto cariño, que hoy es una de las personas de su confianza.

El somatén general que en Cataluña debe levantarse en los días 15, 19 y 20, promete ser mas una romería que un acto militar, puesto que no queda ya partida formal ni jefe carlista importante en el campo. Castells, que era el único que quedaba, se ha visto obligado á abandonar España, abandonado de los suyos y poco satisfecho de D. Carlos y de los carlistas catalanes.

El consejo del Banco de España en su última reunion se ocupó del contrato que tiene establecido con el Tesoro para recaudar las contribuciones, que debe terminar en 30 de Junio próximo.

Dicho contrato continuará en vigor si el 31 de Diciembre del corriente, año no han opuesto alguna dificultad el establecimiento ó el señor ministro de Hacienda.

Los bandidos italianos son terribles en sus venganzas. El día 10 del presente, segun dicen de Palermo, entre Allia y Montemaggiore, se encontró la cabeza de un hombre y al lado una carta dirigida á la autoridad. De las averigua-

ciones hechas resultó que la cabeza era de un capitán de bandoleros, que habia sido muerto por el capitán de una banda rival de la suya.

Dorregaray continúa en Elorrio, Oliver en Durango, Cuccala en Tolosa y Marco de Bello en Santisteban.

Ha sido admitida la renuncia, que fundada en el mal estado de su salud, ha presentado don Leopoldo Pardo Sabater, juez de primera instancia de Almansa, y ha sido nombrado en turno de eleccion para dicho juzgado D. Eugenio Vidal y Pozuelo, cesante de igual clase.

El día 6 se inauguró en Inglaterra un club con el título de Sociedad de los españoles leales, cuyo objeto no es otro que el contrarrestar en Londres las maquinaciones subrepticias de nuestros enemigos contra Cuba y Filipinas especialmente.

Ayer se ha recibido un telegrama satisfactorio de nuestro representante en los Estados Unidos, fecha 16, en el cual dice que la prensa digna é independiente hace justicia á la actitud del gobierno español respecto á la nota de Grant; que El Herald combate toda idea de guerra, y aun la de beligerancia, y que la prensa en general se muestra en excelente sentido.

Segun telegrama del capitán general de Filipinas recibido hoy, el 30 del mes último no ocurría novedad en aquel archipiélago.

La Correspondencia política publica un despacho anunciando que los insurrectos de la Herzegovina tienen intencion de enviar muy pronto á Viena, á Berlin y San Petersburgo una diputacion que someterá á estas potencias una peticion, formulando sus deseos en cuatro artículos.

Hoy sale de Madrid la correspondencia pública y de oficio que ha de conducir á Cuba e vapor correo del día 20.

El príncipe de Gales llegó á Poona el 13 del corriente. La multitud que la esperaba le vitoreó con entusiasmo. Las noticias de la epidemia cólerica que hace extragos en la parte meridional de Mahatta (presidencia de Madras) son tan alarmantes, que el príncipe, por consejos de su médico, ha renunciado á una cacería en Boppore que tenia proyectada, y tal vez no visitará á Madras.

El día 12 tocó en el puerto de Vigo el vapor de la compañía del Pacífico, Galicia, con un día de retraso á causa del fuerte temporal que reina. Tomó carga y 34 pasajeros, que con los 322 que conducia, componen un total de 266 personas que emigran de España, la mayor parte, en busca de una fortuna y de un bienestar imaginarios.

Con fecha 15 dicen de Lérida al Diario de Avisos de Zaragoza lo siguiente:

«Todo el Principado está en expectativa de los resultados del somatén general, para el que se han dado disposiciones enérgicas; y tal interés tiene, que el capitán general ha recorrido en tres días las provincias sin mas escolta que su ayudante, para cerciorarse de las providencias tomadas en cada una de ellas.

Anteayer, á la una de la tarde, llegó aquí por la parte de Tarragona, y ayer á las seis de la mañana salió de uniforma con el primer tren en direccion á Barcelona, como llevo dicho, con solo su ayudante, quizi para probar el estado de pacificacion y para dar el ejemplo de su orden reciente, en que previene que todos los militares deben viajar de uniforme.

También mandó, con penas algo severas, que se agregaran á sus respectivos cuerpos todos los que, sin causa muy probada, se hallaran fuera de ellos, y como no faltaban algunos á quienes incomodaba el humo de la pólvora y las molestias de la campaña, en virtud de dicha disposicion se despidieron mas que de prisas de sus patrones, aprovechando la salida de los dos últimos columnitas que en pocos días han llegado y vuelven á marchar al momento.»

Segun telegrama de Filipinas, fecha 30 de Octubre recibido ayer en el ministerio de Ultramar, no ocurre novedad en aquel Archipiélago.

La direccion general de telégrafos comunicó anoche directamente con Barcelona por la línea de Lérida y Calaf, interrumpida desde el principio de la guerra civil en aquel Principado.

Ha sido autorizado D. Eduardo Asquerino para hacer los estudios de una línea férrea entre Jerez y Sanlúcar de Barrameda.

Las autoridades francesas tienen la orden de internar inmediatamente á cuartos carlistas pasen la frontera.

A consecuencia de estas órdenes han sido enviados á los depósitos los carlistas entrados en Francia por la parte de Cataluña.

El Sr. D. Nicolás Salmeron ha abierto su bufete de abogado en la calle de Silva, núm. 32, piso tercero.

Estos días, segun telegramas recibidos anoche, han circulado en Tolosa rumores de haber surgido grandes disidencias entre los jefes mas caracterizados del carlismo.

Es esperado en aquella poblacion el pretendiente para resolverlas, y probablemente serán depuestos los jefes disidentes.

Procedentes de los campos de batalla de Lumbier han entrado en el hospital de Irache 153 heridos carlistas, habiendo quedado otros 80 ó 100 mas en grave estado en los pueblos del distrito de Aoiz.

Segun el padron vecinal que acaba de formarse, el número de personas emigradas en San Sebastian, procedentes de diversos pueblos por las circunstancias de la guerra, asciende á 3.424.

El señor ministro de la Guerra ha autorizado al director general de Administracion militar para que en la academia de este cuerpo se celebren exámenes extraordinarios de fin de curso y carrera para los alumnos de segundo año.

En una correspondencia que publica El Piccolo de Como, se lee lo siguiente:

«Al entrar en la plaza de armas de Milán el día de la revista, el mariscal Moltke, que no sabia cuántos hombres habia allí reunidos, miró las masas de los regimientos durante cinco ó seis minutos, y luego dijo: «Creo que hay aquí unos 16.500 hombres. Había 16.800.»

«Lo que valen el estudio y el talento militar! Se ha visto y fallado en consejo de guerra en Algeciras la causa que se seguia á los individuos que pertenecieron al comité de salud pública de la Línea en Julio de 1873.

Las autoridades de Marbella y Estepona acudieron el lunes en auxilio de un buque que habia encallado entre ambos puntos, ignorándose hasta ahora mas pormenores.

La causa de la calle de la Luna se verá en la sala segunda del Tribunal Supremo en los primeros días de Diciembre probablemente.

El imperio del Brasil está dividido administrativamente en 20 provincias, 635 ciudades, 460 villas, 1.553 parroquias y 19 curatos, con una poblacion de 9.700.187 habitantes, en una superficie de 12.676.745 kilómetros cuadrados.

Segun las últimas noticias de nuestro consul en Constantinopla, la enfermedad cólerica que aflige todavía á la Siria, en general decrece, y pronto desaparecerá por completo; solamente en Alepo ha habido una recrudescencia notable, debida á las variaciones atmosféricas, pues en ocho días fueron invadidos 222, muriendo 129. En Tripoli, desde el 8 al 12 de Octubre, hubo 13 fallecidos, y el 13 han ocurrido también seis invadidos y tres muertos. En Arritab y Orfa ocurren todavía algunos casos de la misma enfermedad.

Hé aquí un ligero extracto del importante discurso pronunciado por M. Disraeli en el banquete del lord Maire del 10, que publica El Journal des Debats del 11:

«Una insurreccion parcial en una provincia de la Turquía europea ha traído un estado de cosas que en esta parte del mundo, puede, como ya se ha visto otras veces, hacerse crítico. Confianza en la sabia indulgencia de las potencias mas directamente interesadas para su terminacion, cuando una catástrofe financiera ha reanimado la lucha espirante y dado un nuevo aspecto á los sucesos.

Es imposible, por lo tanto, decir que tales circunstancias no son críticas. Confío, sin embargo, que seguirá manifiéndose la indulgencia de que he hablado, y abrigo la conviccion de que se encontrarán medios favorables á la conservacion de la paz. En este concepto, espero poder felicitar el año venidero al sucesor del lord Maire, y espero también que obtendremos tan buenos resultados de nuestra política interior, que si las circunstancias lo exigen y el

deber se impone á la reina de demostrar su fuerza y poderío y de hacer un llamamiento á su pueblo, lo hallará satisfecho y confiado. (aplausos.)

Mr. Ch. Ballet de Troyes, en Francia, ha recolectado este año en sus magníficos planteles frutales una enorme manzana cuya medida fué de 48 centímetros de circunferencia, con un kilógramo y 105 gramos de peso.

Segun el Journal d'Agriculture, de donde tomamos la noticia, la Messagere, que este es el nombre dado por Ballet á su manzana, esta magnífica pieza ha sido producida por un manzano pequeño de tres años en una de sus ramas horizontales.

Escriben de Berlin á la Gaceta de Augsburg: «En nuestras regiones bien informadas se confirma la noticia de que, segun propia confesion de la delegacion consular de Mostar, la Puerta es hoy impotente para restablecer la tranquilidad en las provincias insurrectas.

A pesar de las enormes concesiones hechas á la Puerta por el gabinete de Viena, y principalmente la autorizacion de desembarcar tropas en Kieki, á pesar del envío de refuerzos considerables, Turquía no ha conseguido dominar la insurreccion. Las hostilidades, que van á suspender á la entrada del invierno volverán á empezar mas encarnizadas en la primavera próxima; los montenegrinos y tal vez también los serbios entrarán resueltamente en la lucha y nos encontraremos enfrente de una verdadera guerra de religion.

La Opinione, diario ministerial de Roma, está convencida de que las tres cortes del Norte están de acuerdo sobre la conducta que deben observar en Oriente, y que se esforzarán en mantener allí la paz. Todos sus esfuerzos, dice, tienden á este fin; pero si Turquía no coadyuva de una manera eficaz, como la potencia que en ello está mas directamente interesada, si no concluye pronto con la insurreccion de la Herzegovina, dando satisfaccion á las quejas de los pueblos cristianos que son sus vasallos, las potencias se verán á pesar suyo obligadas á una política mas enérgica que podría apr-surar la disolucion interior del imperio otomano en Europa.»

El juzgado de Ateca ha dictado sentencia de muerte contra el asesino del alcalde de Aniñón.

Segun nos dicen varios vecinos de la calle de Pizarro, existe en el núm. 7 de dicha calle una pobre demente que, además de que les molesta con sus descomponidos gritos hasta hora muy avanzada de la noche, se pasa gran parte del tiempo en la calle, produciendo con sus ademanes grandes sustos á las señoras que por allá misma transitan, y lo que es mas triste, dando lugar á que los chiquillos se diviertan en exasperarla.

Llamamos la atencion de la autoridad á fin de que adopte las medidas oportunas para evitar las poco edificantes escenas á que da ocasion la infelicidad que nos ocupamos.

Un compatriota nuestro llamado D. Migue-Córdoba, que reside en San Francisco de Calil forma, posee una coleccion de 1.000 sortijas en donde están representadas todas las naciones y edades. Es la coleccion mas rica que se cree existe sobre la tierra.

Segun vemos en un periódico valenciano, creian algunos labradores que con la llegada del otoño cesaria la pertinaz sequía que les ha abrumado durante el último verano; pero á pesar de lo adelantado de la estacion, una nueva sequía les está amenazando, habiéndose visto precisados algunos para llevar á cabo operaciones de riego, á saber: las norias.

Los precios de los granos en el mercado de Madrid, segun parte de la intervencion, fecha 16 de Noviembre, son los siguientes: Trigo, de 10 á 12'12 pesetas la fanega, y de 18'10 á 22'82 el hectólitro. Cebada, de 6'25 á 7 pesetas la fanega, y de 11'31 á 12'67 el hectólitro.

En Bélgica se ha formado una sociedad de comedores de ratones.

Los miembros de ella, con el fin de contrarrestar la repugnancia que muchas personas tienen á ese alimento, han publicado un manifiesto asegurando que los antiguos romanos comian ratones aderezados con castañas, que en Ja maica y la Martinica los comen los negros, y que para los chinos son un plato nacional.

POLITICA INTERIOR.

Ya pareció aquello, es decir, el contenido de la carta del pretendiente.

Y como el exceso de amor propio nunca nos ha dominado hasta el punto de no confesar con franqueza nuestros errores, preciso es que cantemos la palinodia y digamos que por esta vez nos hemos equivocado de medio á medio.

Bastará con que nuestros lectores sepan que propone una suspensión de hostilidades, con objeto de que bagan frente al conflicto de los Estados-Unidos los dos ejércitos, el liberal y el carlista, y de seguro nos absuelven de la licencia que nos hemos tomado de calificar con tan vulgar, aunque adecuada frase, el insigne y nunca bien ponderado documento.

La Correspondencia, al darnos cuenta ayer del contenido de la célebre carta, dice que propone sencillamente una tregua ó armisticio; por esta vez el periódico noticiero ha equivocado el adverbio; se nos figura que hubiera estado mas oportuno aplicando el simplemente, porque la tal proposición alcanza lo sublime de la mas trivial simpleza.

Por este y otros rasgos como este parece que D. Carlos aspira á conquistar para la historia el dictado de Carlos el Simple, y si esta es lo da, opinamos que bien merecido lo tiene.

¡Adios las esperanzas! ¡Adios las ilusiones! Ya no hay paz, como no la conquistó nuestro valeroso y sufrido ejército con las puntas de sus bayonetas.

¡Enmudezcan, pues, los que cantaban himnos de paz y de alegría, y resignense á oír de nuevo el aterrador sonido de la corneta que llama á rudo combate á nuestros soldados y sellan el pacto de libertad con centenares de preciosas vidas!

Era una evidente gollería para la asendereada España que el génio del patriotismo hubiera tocado el empedernido corazón del pretendiente, y así, sin mas ni mas, nos encontramos con que la paz se nos metía de rondon traída por el señor de Zubiri. ¿Pues qué se habian ustedes llegado á figurar? dirán de nosotros los carlistas cuando sepan que tan felices nos las prometíamos.

Basta ya de esto, y aunque contrariemos la opinion de los que creen que la llamada por respuesta es la mejor contestación que darse debe á tal tontería, digamos con la expresion del mas profundo de los agradecimientos al desfacador de nuestros agravios: «Muchas gracias, señor don Quijote.»

Es verdaderamente notable el contraste que resulta entre la proposición extravagante de D. Carlos, y el espresivo parte que el general Martínez Campos remite al gobierno desde Manresa, con fecha 16 del corriente, manifestando estar completamente pacificada Cataluña y libre de carlistas y malhechores. Nada mas elocuente en el fondo y en la forma que el mencionado telegrama, y por esto, así como porque no queremos privar á nuestros suscritores de la satisfacción indudable que, como nosotros, han de experimentar con su lectura, les remitimos al lugar de este número en que lo reproducimos íntegro.

Es cosa resuelta que el gobierno, aunque tiene opinion unánime y conforme de patrocinar el proyecto constitucional de los notables del Senado, no la tiene para decirlo en el preámbulo del decreto de convocatoria. Podrá suponerse que esta manera de gobernar ni es franca ni leal, pero nadie nos negará que es cómoda y nada espuesta á contingencias. Todo por el afianzamiento de... la conciliación.

Y como lo de conservador no quita á lo de liberal, hé aquí que al mismo tiempo que hacemos alarde de no arrebatar á las Cortes nada de lo que es y debe ser de su privativa facultad, escusamos desazones con los del 37, con los del 45, con los del 69 y con los notables, que despues de todo tienen un título muy sagrado y legítimo á nuestra consideración y respeto.

Doctrinarismo antes, doctrinarismo ahora, doctrinarismo luego y siempre doctrinarismo se llama esta figura.

«Resabios antiguos, nos decia ayer un amigo muy conocedor de las personas políticas de nuestro país; resabios antiguos

de que se resienten los que recibieron sus primeras impresiones políticas en aquel partido de fatal recordación que tuvo su origen en el Campo de Guardias, y se definió en el programa de Manzanares.»

Sea de esto lo que quiera, lo importante del caso es que la fusión de los elementos de orden se hará pese á quien pese; mejor dicho, está ya hecha, á despecho de los intereses revolucionarios empeñados en producir diferencias. Sin embargo, la confesión mas explícita de la impotencia para arreglar esas diferencias producidas por los elementos revolucionarios, se encuentra en la que ya parece resolución definitiva de que las transacciones se hagan en las Cortes.

La historia parlamentaria de nuestro país está llena de ejemplos de lo contrario; pero de aquí á que el Parlamento se reúna habrá tiempo sobrado para templar espíritus inquietos, y aunque así no sea, una hora de vida es vida.

Pobre conciliación, y qué mal parada vas á llegar á las Cortes, si es que hay alguna persona caritativa que te lleve á ella de la mano.

Lo peor será si entras y luego no encuentras la salida.

Todo podrá ser.

A quien, como El Pabellón Nacional, considera vigente el Concordato de 1851 en toda su integridad, le pueden tener sin cuidado los ofrecimientos que se dicen hechos por el Sr. Cánovas á la Santa Sede.

Pero no así á los que considerando conculcado el derecho que la nación tiene á constituirse libremente por el gobierno que firmó un contrato obligando á todos los españoles á vivir perpetuamente bajo el yugo de la unidad católica, creen que la reivindicación fué legítima y que las reformas revolucionarias favorables á la libertad de cultos estuvieron hechas dentro del perfectísimo derecho que asiste á un país libre é independiente para legislar en la materia.

Por consiguiente, así como no censuráramos las tentativas de acomodo con el Vaticano, á partir del hecho consumado de la libertad religiosa, tenemos que condenar con energía todo propósito de restablecer la intolerancia sin el mandato espreso de nuestros legisladores, que es lo que se hace al considerar vigente velis nolis el Concordato de 1851 en toda su integridad.

Además, ya sabemos hasta dónde han obligado siempre á los pueblos y á los gobiernos esta clase de convenios, que la misma Santa Sede deja de observar cuando le parece oportuno. Los moderados, que no pueden ser tenidos por sospechosos en materia de ímpetus revolucionarios, los moderados mismos naufragaron durante algunos años, durante la pasada guerra civil y despues de ella un estado de cosas bastante mas violento que el actual, y á ninguno de ellos se le ocurrió jamás considerar vigentes los Concordatos que desde el siglo pasado establecían las relaciones entre los gobiernos de Madrid y de Roma, arrostrando con proverbial tenacidad las iras del Vaticano y su negativa á reconocer la legitimidad del trono de doña Isabel.

Así como entonces sucumbió la Santa Sede, y tuvo que aprobar muchos y muy graves hechos consumados que la nación española realizó, á pesar de todos los Concordatos habidos y por haber, ¿por qué no habia de suceder lo mismo ahora que los agravios son infinitamente menores?

¿Tendremos aquí el caso de conciencia de Micizufy Zapiron?

No se equivocaron los que esperaban alguna salida de pie de banco en la famosa carta de D. Carlos. Este documento, que debe pasar á la posteridad para enseñanza de pretendientes magnánimos, dice así:

«A mi primo Alfonso: La actitud del presidente de los Estados Unidos hace creer que muy pronto te has de ver obligado entre la guerra ó reconocer la independencia de Cuba.

De que España haya llegado á tal ignominia, es responsable la revolución que representas.

Rei ando yo no hubiera tenido tal fuerza, porque solo el derecho del que manda puede castigar sin ira y recompensar con imparcialidad.

Si la guerra estalla, te ofrezco una tregua para mientras dure, porque ante el peligro de la patria desaparecen los partidos y solo quedan españoles.

Pero te advierto que solo te ofrezco la tregua ante una guerra extranjera, y que no renunciaré jamás á los derechos de una corona que estoy seguro de ceñir.

Yo guardaré las costas cantábricas, armaré en corso á los indómitos habitantes de estas provincias, patria del Cano y de Churrueca, y llegaré tal vez hasta los mismos puertos del enemigo.

¿Aceptas la tregua? Combatiremos con el enemigo común. ¿No la aceptas? Pues pasarás por la ignominia y tendrás que humillarte, reconociendo tarde que te has humillado inútilmente.

Como única contestación á semejante embajada parece que se ha dirigido por el ministro de la Guerra una real orden al general en jefe del ejército del Norte, pre-

viéndole que en lo sucesivo no admita carta ni documento de D. Carlos, á no ser alguno en que haga constar su incondicional adhesión.

El Sr. Cánovas puede considerarse dichoso, cuando hasta la misma Correspondencia le da un empujón hacia la ambicionada poultrona presidencial.

Personas (dice el colega noticiero con su peculiar estilo) muy bien enteradas de los sucesos políticos, aseguraban anoche que muy pronto ocuparía el Sr. Cánovas el puesto para que le vienen indicando la prensa y la opinion.

Con este par de alas que La Correspondencia le ha encajado, ya puede volar el Sr. Cánovas á la mas empinada cima del Olimpo, en donde se levanta el inaccesible templo de la inmortalidad.

El contenido de la carta de D. Carlos debe haber dejado frios á algunos incautos ministeriales que veían ya «resplandecer iris de paz en el cielo de España.»

¿Para esto, pregunta un colega, hace D. Carlos correr la posta á su ayudante Zubiri y venir á Madrid al marqués de Martorell?

Y para esto, podria añadir, escribió La Política su última hora del número de anteayer?

Gracias á que los españoles estamos ya acostumbrados á recibir camelos de mayor calibre todavía.

Dice un periódico que es probable que el día 26 ó 27 aparezca en la Gaceta una disposición relativa á los militares, ó al menos á los oficiales generales residentes en Madrid.

No sabemos mas del asunto.

El periódico moderado El Tiempo dice que la primera cualidad del hombre político debe ser la constancia, y venga ó no á cuento la comparación, endilga á sus lectores la siguiente anécdota:

Un inglés, cuyo nombre no tenemos presente, después de reunir una fortuna de algunos millones de libras esterlinas, pasó con ellas á los Estados Unidos para consagrarse á la explotación del petróleo. Perdió hasta el último penique, regresó á Inglaterra, rehizo de nuevo su fortuna, tornó á América y al petróleo, y volvió á perderla. La venida fué á la tercera, y al fin consiguió su propósito. Hombrés de este temple son los necesarios para la política española, porque sus exigencias son cada día mas heroicas.

Refiriendo el cuento á la conciliación, se deduce que esta es el petróleo y el señor Cánovas el inglés que ha perdido hasta el último penique.

Veremos si en el tercer viaje el señor Cánovas es mas afortunado que en los dos anteriores.

Leemos en La Epoca:

«Parece averiguado que el Consejo de ministros acepta la Constitución de los notables, aunque en el preámbulo de la convocatoria de las Cortes no se muestre inclinado en favor de solución alguna para respetar el compromiso del manifiesto de Sandhurst y para no embarrazar los propósitos de una legalidad común. Créese que en las Cortes son más fáciles las transacciones; para tambien son posibles las actitudes irremediables, hijas de la pasión política.»

Corolario de las palabras de La Epoca:

«Ni contigo ni sin tí mis males tienen remedio; contigo porque me matas, y sin tí porque me muero.»

Una nota del Sol:

«La Epoca y otros periódicos ministeriales combaten la emplemanía.

Mucho han tardado en colocarse los amigos.»

Copiamos de un diario:

«Procedentes de Francia han llegado á Madrid el Padre provincial de los jesuitas D. Juan Nepomuceno Lobo, su secretario D. Balbino Martín y otros varios miembros de la Compañía de Jesús.»

Así, así: para ser felices ya no nos falta más que la venida á España de los jesuitas, de esos santos varones arrojados del mundo por la ímpiedad y la herejía. Restablécase, pues, dicha Compañía, y es seguro, evidente que saremos la envidia, el pasmo y el asombro de la Europa civilizada.

Un periódico del gobierno anuncia para el día 26 ó 27 una disposición relativa á los militares ó al menos á los oficiales generales residentes en Madrid.

El colega no dice mas.

Ya deseamos que llegue el día 26 para salir de dudas.

La Epoca:

«Hay momentos, dice, en la vida de las naciones en que es preciso satisfacer ampliamente las necesidades liberales del espíritu público. Si esto se hubiese hecho en 1863, la Revolución de 1868 no habria tenido lugar.»

Conformes; pero á sus amigos debe ir La Epoca con el cuento.

A nosotros nos parecen muy atinadas sus palabras, tanto, que si sobre el caso nos preguntáran replicaríamos lo mismo.

La abundancia de original habrá impedido acaso contestar á nuestro colega El Cronista al suelto que anteaer le dedicá-

bamos denunciándole un abuso del gobernador de Murcia y del ayuntamiento de Caravaca.

Contados en que ya habrá gestionado por su parte para que se corran las órdenes oportunas á fin de reparar perjuicios que dicen poco en favor de la administración, y en que tan pronto como desaparezca la causa á que atribuimos su silencio, nos dará una respuesta cumplida, desde ahora le anticipamos las gracias.

Dice un diario que el capitán general marqués de la Habana ha pedido autorización para publicar una Memoria sobre su tercer mando en la isla de Cuba.

No sería malo que se concediese la autorización pedida. En medio de tanta oscuridad convienen de jvez en cuando algunos rayos de luz.

Dice El Diario Español que por el ministerio de la Guerra se ha dirigido una real orden al general en jefe del ejército del Norte, previniéndole que en lo sucesivo no admita carta ni documento de don Carlos con destino al rey, á no ser alguno en que haga constar su sujeción incondicional á la autoridad de nuestro monarca. Por ahí se debió empezar.

Leemos en un periódico que en el memorial de agravios que los constitucionales presentan al gobierno, se citan las detenciones de varios individuos del partido hechas por los gobernadores de Valencia, algunos de Andalucía y de otras provincias, expresando el caso de haber sido presos tres vecinos de un pueblo de la de Almería por reclamar la inclusión de sus nombres en las listas electorales.

¿Qué tiene esto de particular?

Muchos y mas notables abusos podrían denunciar las oposiciones, y sin embargo, no lo hacen.

Ya vemos que los constitucionales toman como cosa extraordinaria lo que de algun tiempo á esta parte es moneda corriente.

Entre col y col lechuga, dice una locucion vulgar. Entre los dimes y diretes de los periódicos ministeriales, se leen de vez en cuando orullas tan sangrientas como la que sigue, que dirige el diario constitucional disidente á los moderados puros:

«De seguro que los moderados históricos, gente hecha á prueba de desengaños, no se habrán convencido de lo poco que valen en este país, á pesar de la prueba que han recibido recientemente.»

¡Gente hecha á prueba de desengaños! Así se premia la lealtad inquebrantable y la consecuencia á toda prueba.

¿Qué le parece á El Pabellón Nacional?

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

Servicio continental. — Barcelona 16.—Oficial.—El comandante Saldaña derrotó y dispersó á las facciones Castells y Moore.

Este último entró en Francia acompañado del titulado brigadier Navarrete y 171 individuos mas.

Castells, según uno, fué sorprendido dirigiéndose á la frontera y cayó prisionero; según otros, logró entrar en Francia.

En cuanto á la derrota, si es positiva, terminó completamente el carlismo en Cataluña.

En poder de las tropas cayó el equipaje de Saballs y la documentación del Estado mayor carlista.

Aquí hay gran entusiasmo.

Los presentados últimamente son 150, entre ellos varios jefes.

El general en jefe está en Manresa.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 16'35.

San Sebastian 17.—El pretendiente ofrece una tregua al rey D. Alfonso en caso de guerra con los Estados Unidos.

Se presentó en Vitoria un ayudante de don Carlos con mision que se juzga importantísima.

Las diputaciones carlistas se hallan reunidas en Durango.

Corren insistentes rumores de paz. Barcelona 17.—Es oficial la entrada de Saballs en Francia, habiendo sido detenido por la gendarmería.

Presentados ayer á indulto cinco jefes, 18 oficiales y 320 individuos.

Hoy espira el plazo de concesion de indulto.

No queda ningun grupo armado en el antiguo Principado.

El general en jefe dirigió al gobierno un interesante telegrama dando cuenta de la pacificación del distrito, despues de aniquilar las huestes carlistas que en Setiembre contaban 21.000 hombres. Hace en él grandes elogios del ejército de Cataluña por sus sufrimientos y privaciones.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 16'82.

Paris 17.—Hoy no celebra sesion la Asamblea de Versalles.

Es inexacto que Leon Say haya presentado su dimision.

Parece cierto que el nombramiento de 75 senadores quedará aplazado.

Las listas no están aun preparadas.

Berlin 17.—El Morning Post aboga por la anexión de algunos territorios turcos á Austria con el fin de proteger la posesion de la Balmain y la dominación de la costa Adriática.

puesto que la corte vista catorce días de luto por la muerte de los príncipes Carlos Teodoro y Adalberto de Baviera.

El Papa recibió á Anthon, ministro de Bélgica.

Ragusá 17.—Los turcos han sufrido una gran derrota entre Metokia y Garausco. Mas de 1.000 hombres muertos, municiones y caballos quedaron en aquel campo en poder de los insurrectos.

ULTIMAS NOTICIAS.

La Gaceta de hoy publica los siguientes despachos recibidos en el ministerio de la Guerra: «Cataluña.—El general en jefe al ministro de la Guerra:

Manresa 16 de Noviembre de 1875.—Tengo la satisfacción de anticipar á V. E., según todos los partes recibidos, la noticia que confirmará el 22, de que no queda partido alguno en armas en Cataluña. Todos los cabecillas están presentados ó en Francia. Confío en que si hay algun malhechor oculto, que lo dudo, lo descubrirá el somatén. Al llevarlo á cabo, tengo en cuenta dos objetos:

1.º Que lo considero como una manifestación de Cataluña toda en armas contra los carlistas, y ha de influir en el ánimo de las provincias del Norte, no dando lugar á que los jefes carlistas puedan seguir engañando á los pueblos, puesto que el suceso ha de ser notorio.

2.º Que si bien hoy no hay cuadrillas de malhechores, podrian acaso presentarse, y una vez quebrantada la atonía y desconfianza de los pueblos rurales cualquiera que intente ejercer el bandolerismo ó levantar partido contra S. M. el rey (Q. D. G.) como queda organizado el somatén, será destruido aquel desde el momento en que aparezca. Yo, Excmo. señor, con no dar á V. E. partes detalladas de los movimientos de las tropas, tal vez haya rebajado su mérito; debo, pues, ponerlo en su verdadero lugar de que segun todas las noticias, entre las facciones del Centro y Cataluña se reunieron el 10 de Setiembre de 22 á 24.000 hombres. V. E. conoce la inmensa, abrupta y hostil zona que dominaban; con los mismos hombres que con infinidad numérica muy marcada hicieron los copos de Alpens y Aoz, con fuerzas no proporcionadas á las prescripciones de la ciencia, se apoderaron de Vich, Iguñada, Olot, Seo de Urgel, Castellon de Ampurias y otra porcion de puntos importantes. Hoy han desaparecido en un breve período, debiéndose todo á la disciplina de este ejército.

Muchos de los cuerpos están en operaciones por entre la nieve de los Pirineos y sus contra fuertes con las chaquetillas de verano; caminan por la noche por veredas que causan el vértigo por el día; á veces no pueden racionarse, y ni una queja ni una murmuración; solo han anhelado encontrar al enemigo, y llenos de noble emulacion han procurado sobreponerse los unos á los otros.

La guerra era de valor, de actividad y precauciones, y no me han dejado nada que desear.

A su tiempo tendré el honor de elevar á V. E. una propuesta que considero pequeña para los méritos contraidos.

Debo tambien consignar á V. E. que no he comprado cabecilla alguno, y que solo las armas terminan esta vez la guerra. Al venir la paz la alegría es inmensa en general; los convenios de canje respecto de hospital, neutralización de las vías férreas, y el no haber yo fusilado ni desterrado á nadie ha hecho que la transición del estado de guerra al de paz aparezca como un suceso natural, y que no se divulguen odios ni rencores entre partidos tan estrechos.—Arsenio Martínez de Campos.

El general segundo cabo participa que el comandante de Africa, Bangueri, sorprendió el 11 en una casa á una pequeña facción que despues de un ligero tiroteo se rindió, quedando prisionero su capitán, tres oficiales y nueve individuos, igual número de armas y otros efectos; por nuestra parte un soldado herido grave y un paisano guía.

Anoche se presentó á indulto en Esparraguera el titulado coronel carlista Mariano Sarda (á) de la Coloma; además lo han verificado cinco jefes, 18 oficiales, un médico y 319 voluntarios.

Norte.—Segun participa el general encargado del despacho en Vitoria, se han presentado á indulto en aquella capital cinco individuos del 2.º batallón de Alava, otro del 6.º y dos del tercer escuadron del Cid, todos con armas y estos últimos con caballos.

De los datos que arroja una interesante carta de Hernani, publicada por La Patria, resulta que durante el largo período de sitio, heroicamente resistido por la villa, han ocurrido las siguientes desgracias y daños en los edificios: Muertos 70, de ellos 15 vecinos indifensos; heridos 123, de ellos 52 vecinos; contusos 47, de ellos 30 vecinos.

Los destrozos causados ascienden á 13 casas totalmente destruidas; 46 reducidas á edificios inhabitables; 63 en las cuales han sido destruidos los pisos altos y tejados; 40 agujereadas por los proyectiles, sin otro daño, quedando solamente il.sas 12 casas de las 174 que contiene la villa.

El número de proyectiles lanzados sobre Hernani asciende á 6.000 de diversos calibres con cañones sistemas Witteworth y Woolwich.

En los círculos políticos se cree generalmente que no obtendrá contestación la carta dirigida por el pretendiente á S. M. el rey.

Segun nuestras noticias, los comités moderados se han reunido estos dias nombrando diferentes comisiones de distritos para la organización del partido sobre la base de la Constitución del año 45, y la formación de las listas de sus individuos.

El día 26 probablemente saldrá de Madrid para Cádiz y Puerto-Rico el capitán general de dicha provincia Sr. La Portilla.

Hoy comienza en toda Cataluña el levantamiento de somatenes, que durará cinco dias, y no tres, como anoche supone un periódico.

Entre el general Espartero y el general Quesada se han cruzado los siguientes telegramas: «Legroño 15 de Noviembre de 1875.

El general Espartero al general Quesada.—Reciba V. E. y todo el ejército de su digno mando mi mas cordial enhorabuena por la inteligencia, actividad y celo con que está dirigiendo las operaciones.

Contestacion.—Recibo con afecto y gratitud su felicitación telegráfica, que transmitiré al ejército, que dará toda la importancia que tiene al juicio favorable y opinion de su antiguo e ilustre general en jefe á cuyas órdenes combatí entonces, procurando hoy imitarle.»

Por el ministerio de Fomento ha sido signficado al de Estado para la gran cruz de Isabel la Católica, el fabricante de chocolate D. Matías Lopez.

Ayer mañana á las ocho llegó á Madrid por el tren del Norte el conde de Martorell, ayudante del general Quesada y portador de la carta que el pretendiente ha escrito á S. M. el rey D. Alfonso XII.

Inmediatamente que llegó á esta corte fué á Palacio, poniendo en manos del rey el documento que á tantas conversaciones ha servido de tema desde que se tuvo noticia de él y que se ha prestado á tan diversos comentarios.

El ministerio de Hacienda ha remitido al de Gracia y Justicia el informe de la Deuda pública relativo al suplicatorio del juez de primera instancia del Centro, sobre datos necesarios en la causa de falsificación y doble pago de cupones del 4 y 5 por 100 que en el mismo se instruye.

Segun el Diario de San Petersburgo, tratase de establecer en Rusia la instrucción primaria obligatoria. El municipio de San Petersburgo ha nombrado una comision para que se ocupe de los trabajos preparatorios.

Cuando ciertas escuelas empezaron á sostener no há muchos años esa teoria, fueron acusadas de demagógicas. Así sucede con muchas reformas.

De una carta de Madrid al Diario de Avisos de Zaragoza tomamos lo siguiente:

«Parece cosa resuelta la salida para Filipinas de los Sres. Villalonga y Escalada, general Nouvilas y otros que hace unos dias llegaron á Cádiz procedentes de las Baleares.»

De Miranda de Ebro, con fecha 16, escriben al Diario de Avisos de Zaragoza lo siguiente:

«Ayer á las doce del dia entraron de improviso en esta villa, acompañados de un piquete de caballería, el teniente coronel carlista, hijo

de Valdespina, un sobrino de Olio, dos oficiales, dos ordenanzas y un corneta de órdenes; el hermoso dia que hacia y la curiosidad puso en movimiento á todo el pueblo hasta la estación, con objeto de ver á tan inesperados huéspedes.

En un principio todos creíamos que eran presentados á indulto, pero no fué así, porque despues de haber comido en la fonda de la estación, haber estado en el pueblo paseando por estas llanuras y entrado en la fonda y café de Ramilla, montaron en sus caballos y acompañados del escuadron cazadores de Talavera, atravesaron la calle de la Libertad de esta villa, tomando este lado del Ebro por Iriso y marchando á Haro.»

Dicen de Lumbier, que el día 13 enviaron los carlistas al general Reina una comunicación pidiéndole permiso para conducir por aquel pueblo y Domeño un convoy de heridos con destino al hospital de Irrozoqui, á cuya petición accedió el general, por lo cual no se hizo fuego en todo el dia.

Dos heridos llevaban amputado el brazo izquierdo, otro el derecho, otro una pierna, y eran conducidos en camillas, á excepcion de uno que iba á caballo.

El herido del brazo derecho caminaba muy triste y decaído.

El médico carlista que los conducia ha regalado una medalla de bronce del tamaño de una peseta al general Reina de parte del jefe que manda las fuerzas enemigas en esta zona y otra al coronel de lanceros de Lusitania. Por el anverso dicen «Ave-Maria,» y por el reverso tienen el Corazon de Jesús. Dicen que se las ha mandado su reina para regalar una á cada herido; con eso comen los muchos inútiles que quedan despues de la guerra.

De un periódico valenciano tomamos las noticias siguientes:

«La Guardia civil capturó el domingo último á un sugeto de Calles llamado Francisco Tortajada, al cual se le acusa de haber llevado á cabo el 25 de Setiembre del año último el horroroso asesinato del soldado desertor Valentí Banacloch Leon. El mismo sugeto secuestró á un vecino de Chera, exigiendo por su rescate 4.000 rs, robó á un soldado que iba á su casa con licencia y fusiló á un guía, en ocasion de hallarse desempeñando el cargo de comandante de armas carlista en el citado pueblo de Chera.»

La Guardia civil del puesto de Rafelbuñol ha tenido á un sugeto natural de Vall de Almonacid, el cual procedía de las facciones é iba además armado con un puñal.

Una persona que está al frente de una dependencia militar de alguna importancia recibió dias pasados un anónimo en el que se le exigian ocho mil reales, sopena de asesinarle. Dicha cantidad debía depositarla en un confesionario de la catedral.

El amenazado acudió anteayer al punto donde debía dejar la cantidad, y en vez de esta dejó una carta de invitación, que hará comprender á los rateros que han dado el golpe en vago. Y por sí un compungido que habia en el templo pudiera tener participacion en el negocio, tambien oyó de boca del amenazado advertencias y consejos caritativos.

Cita El Noticiero Bilbaíno como una prueba de las numerosas presentaciones á indulto que se verifican sin hacerse públicas en la provincia de Vizcaya, mermando los ya débiles ha-

llones facciosos, el hecho de una boda que se celebró dias pasados en el Desierto, á la que asistieron 34 carlistas acogidos á indulto en aquella comarca.

En la fonda de Balmaseda se hallan dos batallones carlistas en abierta insurreccion. Castor das las noches varios grupos de entre ellos pruepan en veces de «p. y á casa,» que parece ser a antigua estribada, sin que los jefes se atrevan á oponerse á sus propósitos.

D. Carlos ha permanecido durante ocho dias recorriendo la línea, haciendo un triste papel entre sus ya desengañadas huéstrs.

En las inmediaciones de Bilbao existen en la actualidad cuatro batallones facciosos, tres de los cuales llevan la denominacion de Marquina, Durango y Arratia, sin que conozcamos el nombre del cuarto que debe ser castellano.

Cada batallon consta de 400 fusiles, y cada individuo está dodo de 30 cartuchos.

La Gaceta de ayer publica una circular de la Direccion de Obras públicas transcribiendo á los ingenieros jefes de la provincia la 1.ª y 2.ª disposiciones de la real orden de 23 de Octubre último, que mandó atender con preferencia al pago de los libramientos de material de obras públicas, é indicando nuevas reglas para la mejor y mas pronta realizacion de los pedidos de fondos.

La maligna intencion que siempre abrigan los facciosos, movió á estos á disparar el día 14 á las siete y media de la noche, desde Archanal, punto intermedio entre el Molino de viento y Santo Domingo, algunos tiros dirigidos á causar victimas entre las personas pacificas que tranquilamente paseaban por el Arenal. Por fortuna no hubo desgracia alguna que lamentar.

Los carlistas presentados á indulto de que se tuvo ayer noticia en Barcelona fueron: en Tortosa, cuatro oficiales y 14 individuos; en Prats de Llusanés, dos oficiales y un individuo; en Vich, tres jefes, siete oficiales y 41 individuos; en Esparraguera, un jefe y tres individuos; en Ripoll, dos oficiales y 11 individuos; al general Blanco, un jefe y 86 individuos; en Vallsebre, un oficial y 21 individuos; al brigadier Bonanza, un oficial y dos individuos; en Caceres, 11; en Sitjes, uno; en Calaf, 51; en Rajadell, seis; en Tarragona, 49; en Vilafranca, ocho.—Total, cinco jefes, 17 oficiales y 305 individuos.

El cabecilla Mogrovejo salió de Tolosa el día 11 del corriente para Durango, donde se halla el pretendiente, al que ordinariamente acompaña como ayudante de campo.

Del Diario de San Sebastian, correspondiente al día 15, tomamos la relacion del siguiente suceso:

«Una pequeña fuerza de miqueletes al mando del valiente capitán del cuerpo Sr. Iribas atravesó ayer al anocheecer el túnel de Loyola, situándose en uno de los caserios del otro lado que sirven de noche de refugio á las avanzadas carlistas.

Despues de algun tiempo que los miqueletes llevaban apostados en el edificio, percibieron ruido de gente que se acercaba á él, y al poco rato, un casero que prestaba sin duda el servicio de espía, avanzó al punto en donde se encontraban los miqueletes, que lo detuvieron inmediatamente.

Pasado algun tiempo, unos diez ó doce car-

listas desplegados en guerrilla, volvieron á avanzar hácia el caserío, dejando tras de sí alguna gente de reserva. Pero á pesar de todo su aparato, no se atrevieron á poner los pies en la casa, temiendo ser victimas de una sorpresa.

Cansados ya los nuestros de esperar y viendo que á las diez de la noche el carlista era infructuoso permanecer ocultos por mas tiempo, los miqueletes hicieron una descarga que puso en precipitada fuga á los carlistas, que dejaron en el campo dos muertos. Los miqueletes salieron en su persecucion, ocasionándoles otro herido prisionero, que fué conducido á Loyola, donde ha fallecido esta mañana.

El fuego de cañon del fuerte de Amezagaña, que no estaba prevenido de la sorpresa que se preparaba, obligó á los miqueletes á regresar á su punto de partida.

En venganza los carlistas han incendiado anoche y hoy varios caserios de aquellas inmediaciones.»

## GACETILLA.

**Obra importante.—El cuaderno segundo de la Historia contemporánea, anales desde 1843 hasta la conclusion de la actual guerra civil, que publica D. Antonio Pirala, contiene los capitulos siguientes:**

Legalidad de la revalidacion de empleos, grados, etc.—Serrano y Olózaga.—Dimisiones de Serrano y Narvaez.—Situacion del ministerio Olózaga.—Decreto de disolucion de las Cortes.—Firma S. M. el decreto de disolucion.—Consecuencias de la noticia del anterior decreto.—Intrigas.—Escena en la Cámara de S. M.—Reunion de los progresistas.—Proposicion de los progresistas reunion en palacio.—Negociaciones y proyectos para nuevo ministerio.—Gonzalez Brabo y el acta.—Aplausos á Olózaga—su acusacion—triunfo parlamentario de Cortina.—Mensaje á S. M. suspension de las Cortes.—Ministerio Gonzalez Brabo.—Primeros actos del ministerio.—Reuniones—acuerdo de los progresistas.—Pronunciamiento de Alicante.—Pronunciamientos frustrados—Cartagena—Múrcia.—Rechaza Alcoy el pronunciamiento—accion de Elda.—Hostilidades.—Bloqueo de Cartagena.—Mala situacion de los pronunciados.—Proposiciones de la junta de Cartagena.—Alocucion.—Escaramuzas.—Bloqueo de Alicante y Cartagena.—Adelantan los trabajos de sitio estado de los pronunciados.—Entrega de Alicante—fusilamientos.—Rendicion de Cartagena.—Triunfo electoral de los progresistas en Madrid—banquete.—Desarme de la Milicia. Desgracias en Zaragoza.—Tendencias opuestas.—Prision de Cortina y otros.—Proyectos de sublevacion carlista.—El Maestrazgo—El Groc, La Coba, Marsal y el Serrador.—Muerte de la infanta doña Luisa Carlota.—Regreso á Madrid de la reina Cristina.—Francia e Inglaterra.—Caida del ministerio Gonzalez Brabo.—Lógica política.—Declaraciones progresistas.—Organizacion del ejército y quinta de 50.000 hombres.—Policia—Guardia civil.—Gracia y Justicia.—Tribunales—prelados desterrados—Tribunal de la Rota.—Escribanos.—Estado.—Marina—montes de Liébana—deplorable estado de la armada—reformas negocios súcios.—Fernando Pío y Annobon—la opinion pública extraviada.—Trasládase la corte á Barcelona—intentos reaccionarios.—Banquete en Genieys—vergonzosos abusos.

Mañana viernes, día de moda en el teatro de Apolo, no podrá tener lugar la representación del drama *Don Alvaro*, por no

serlo posible asistir á S. M. el rey con motivo de la solemnidad del dia, estrenándose el juguete en tres actos *Las cerezas*, cuyo reparto es el siguiente:

Aurora, Sra. Lombia; Doña Rosalía, señora Ramos; una criada, Sra. Gallego; Pancho, señor Vico (D. Antonio); Gregorio, Sr. Mela; Arturo, Sr. Maza.

## BANCO DE ESPAÑA.

Debiendo proceder este Banco á presentarse en las oficinas del Excmo. ayuntamiento de esta capital los cupones de obligaciones y las láminas de sisas municipales para el cobro de los intereses vencidos, á tenor de lo anunciado por dicha corporacion en el *Diario oficial de Avisos* de 14 del corriente, se avisa á los respectivos depositantes que los que deseen presentar por sí dichos efectos; deberán avisarlo por escrito antes del día 25 del actual.

Se advierte asimismo que el Banco, según lo prevenido en sus reglamentos, no presentará al cobro los efectos que, en el día en que se depositaron, tuviesen intereses pendientes de realizacion.

Madrid 17 de Noviembre de 1875.—El secretario, Manuel Ciudad.

## BOLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del día 18 de Noviembre.

FONDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, á 1675.  
Fin mes, 1670.  
Fin próximo, á 1690 85.  
Exterior, á 13'20.  
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 anual, á 55.  
Idem id. de la segunda emision, á 54'90.  
Obligaciones por ferro-carretil, de 2.000 reales, viejas, á 30.  
Idem id. nuevas, á 29'70.  
Acciones del Banco de España, á 165'50.

CAMBIOS.

Londres á 90 dias fecha, 48'60.  
Paris á ocho dias vista, 5'05.

## ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—*Lucrezia Borgia*.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*Dar en el blanco*.—*Una alumna de Baco*.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*Hermenegildo*.—*Herir por los mismos filos*.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*Un ramillete, una carta y varias equivocaciones*.—*En el puño del baston*.

Funcion para mañana.—*Las cerezas*.—*En el puño del baston*.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Las nueve de la noche*.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*El pelo de la dehesa*.—*Una de tantas*.—Baile.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE VARIETADES.—A las ocho y media.—*Basta de suegras*.—*El doctor Escamilla*.—*Receta contra las suegras*.—*Los baños del Manzanares*.

TEATRO DE LA RISA.—A las siete.—*Un equívoco*.—*El alcalde aragonés*.—*Usted dispense*.—*Peregrinos de vecindad*.—*Las niñas lloronas*.—Baile.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL. Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

mayores peligros y á costa de sacrificios enormes, á personas que no habian de volver á ver?

El sacerdote, el misionero, gozan al menos por algun tiempo de la vista del bien que han causado, del reconocimiento de los que han instruido, socorrido ó salvado... Mas el redentor de cautivos, apenas conocido de aquellos á quienes salva, los deja para siempre, despues de darles el mas precioso de los bienes... la libertad... Habia, no obstante un dia halagüeño para los hermanos de la Merced, que era el en que sus redimidos desembarcaban en Marsella y pasaban solemnemente á la iglesia á dar gracias al cielo por sus beneficios.

Niños vestidos de blanco los acompañaban con verdes palmas, y sus débiles manos quitaban los hierros á los cautivos; interesante símbolo de la tierna caridad de los hermanos de la Merced!

Cuando el padre Elzear se dejó ver sobre cubierta, todos los esclavos encadenados se volvieron hácia él por un movimiento simultáneo.

A cada paso que daba, moros ó turcos, alargándose fuera de sus bancos, procuraban coger sus manos y llevarlas á los labios.

Aunque habituado á recibir tales muestras de respeto y afecto, no pudo contener una lágrima que brilló en sus ojos; quizá jamás se habia hallado su piedad tan excitada.

El tiempo estaba frio y oscuro, cargado el horizonte de tempestad, solitaria y embravecida la rada... y estos infelices, la mayor parte atemperados al cálido sol de Oriente, se hallaban balbuciendo de frio, casi desnudos... y tal vez por toda su vida encadenados á los bancos.

padre Elzear, noble, instruido, rico, pues tenia una fortuna independiente que consagraba á la redencion de cautivos, estaba siempre de peregrinacion, ya por tierra para recoger limosnas, ya por mar para ir á libertar esclavos.

Santamente entregado á tan piadosa y ruda mision, habia reusado siempre los grados que su nacimiento, sus virtudes, su valor y angélica caridad le podian asegurar en su órden.

Su abnegacion, su sencillez, de una grandeza propia de la antigüedad, llenaban todos los ánimos de respeto y admiracion.

De un espíritu elevado, encaminó todas las facultades de su alma á un solo blanco, el de dar á su lenguaje un irresistible poder de consuelo.

Así pues, ¡qué triunfo para él cuando su palabra conmovida y penetrante daba algun poco de ánimo y esperanza á los pobres esclavos ligados á sus remos! ¡cuando veía sus ojos, desecados por la desesperacion, volverse á él humedecidos con las dulces lágrimas del reconocimiento!

Confunde en admiracion el pensar en estas existencias de tal modo sacrificadas en la oscuridad á una de las mas santas y dignas misiones de la humanidad; el reflexionar sobre la perseverancia sublime de estos hombres, espontáneamente colocados de continuo bajo el alfanje de los piratas, de estos hombres, que arriesgan todos los dias de su vida por ir á los calabozos á exhortar á la paciencia y resignacion á los esclavos, que los bárbaros abruman de trabajo y de golpes.

—No necesitaban los hermanos de la Merced una extraordinaria abnegacion para ir á rescatar, entre los

¿Cómo?

—El señor Escudero me ha dicho ahora poco que el hermano Elzear habia querido entrar en la cámara; pero que estaba el crespon sobre la puerta.

—Entiendo... entiendo: basta esa señal para que nadie ose entrar en la cámara del Comendador hasta que él dé la órden.

—Pero hoy no es sábado ni un 17 del mes, dijo maese Hugo con ademán pensativo.

—Es verdad; porque únicamente por esas épocas es cuando aparece anublarse mas su espíritu, dijo maese Simon.

A este tiempo se dejó oír una especie de rumor sordo en la parte de afuera entre la chusma.

Este ruido no tenia nada de amenazador; expresaba, por el contrario, una especie de contento.

—¿Qué viene á ser eso? dijo el artillero.

—Sin duda es el reverendo padre Elzear que se presenta en el puente; y no es extraño que al verle se crean ya menos desgraciados los esclavos.

